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Panorama Nacional 
 
 

García Luna, el “amigo confiable” que terminó acusado de 
narconexos  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/16/politica/005n1pol 
Nueva York., No se sabe exactamente cuándo empezaron las sospechas, 
pero el romance de Washington con su socio y amigo Genaro García Luna, 
tapizado con elogios, premios, visitas e invitaciones de algunos de los más 
altos oficiales estadunidenses, pasó de la euforia a terminar en un tribunal 
federal en Brooklyn y con el ex policía en la cárcel.  
El ex director de la Agencia Federal de Investigación (AFI) y después 
secretario de Seguridad Pública de México fue repetidamente proclamado 
como la contraparte mexicana más importante de Washington entre 2001 
y 2012, tanto por el gobierno del republicano George W. Bush como del 
demócrata Barack Obama. Estados Unidos lo consideraba socio esencial en 
la lucha antinarcóticos binacional. Con él se entrevistaron, pasearon y 
colaboraron procuradores generales, legisladores, integrantes de gabinetes 
y expertos de los tanques pensantes (think tank) estadunidenses. 
 
Alistan discusión de Ley de Ciberseguridad por ciberataques en 
primera mitad de 2022  
https://www.milenio.com/politica/alistan-discusion-de-ley-de-ciberseguridad-en-el-
congreso 
Ciudad de México. - Ante una ofensiva de 80 mil millones de ciberataques 
contra instituciones públicas, empresas y personas físicas en México tan solo 
en el primer semestre de 2022, las comisiones de Ciencia y Tecnología de la 
Cámara de Diputados y el Senado de la República tienen lista la “versión 
cero” de la nueva Ley de Ciberseguridad para presentarla y discutirla en el 
próximo periodo de sesiones por iniciar el 1 de febrero. Ello, después de que 
la deliberación de la reforma electoral impidió dar a conocer e iniciar el 
debate del proyecto en diciembre pasado, como estaba previsto. 
En entrevista, el presidente de la Comisión de Ciencia, Tecnología e 
Innovación en el Palacio de San Lázaro, Javier López Casarín, remarcó la 
urgencia de avanzar en una ley para proteger a personas físicas, empresas y  
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gobiernos frente a los ciberataques y asegurar que los responsables de esos 
delitos sepan que en México enfrentarán consecuencias legales. 
Subrayó que las cifras son “abrumadoras” con casi 157 mil millones de 
ataques registrados durante el primer semestre de 2022 en América Latina, 
de los cuales más de 80 mil millones correspondieron a México. 
 
Diputados gastan 240 mdp en nuevo edificio  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-gastan-240-mdp-en-nuevo-edificio 
En 2023, la Cámara de Diputados dispondrá de una bolsa de mil 616 millones 
470 mil 94 pesos para adquisiciones, arrendamientos, servicios y obras 
públicas. Más de 547 millones se utilizarán para “chulear” el recinto 
legislativo de San Lázaro, a través de la compra de bienes muebles e 
inmuebles, así como obras para rehabilitar edificios, restaurar inmuebles y 
construir nuevos espacios, entre otras cosas.  
Lo anterior se detalla en un acuerdo firmado el 30 de diciembre de 2022 en 
la Cámara de Diputados, del cual posee copia EL UNIVERSAL: “Alcance al 
acuerdo por el que se autoriza el programa anual de adquisiciones, 
arrendamientos, servicios, obras públicas y servicios relacionados con las 
mismas para el ejercicio fiscal 2023 (PAAD 2023), derivado a los ajustes en el 
decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación respecto al 
presupuesto asignado a la Cámara de diputados”, señala el documento. 
Del total de recursos, se destinarán 272 millones 900 mil pesos para 
construir inmuebles, entre ellos, el edificio J, que, de acuerdo con fuentes de 
la Cámara de Diputados, albergará oficinas para el crecimiento de personal 
y un espacio para los talleres gráficos del recinto legislativo. 
 
Minimiza Mier a Oposición: no tienen liderazgo consistente  
https://www.reforma.com/minimiza-mier-a-oposicion-no-tienen-liderazgo-
consistente/ar2536082?v=3 
Puebla. - El coordinador de diputados de Morena, Ignacio Mier, aseguró que 
la Oposición conformada por el PRI, PAN y PRD, quienes recientemente 
anunciaron sus aspiraciones electorales conjuntas, no tiene ningún líder 
reconocido, tal como sí ocurre con las 'corcholatas' de Morena.  
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En conferencia de prensa en Puebla, Mier presumió que su partido tiene al 
menos 5 aspirantes para la candidatura presidencial de 2024, de los cuales 
tres son reconocidos. "A nivel nacional no tienen una figura consistente, eso 
es indudable, a diferencia de nosotros que en Morena tenemos de manera 
clara al menos cinco aspirantes y de ellos tres que tienen una mayor 
exposición ante el movimiento y sociedad. No es que esté desdibujada, 
simplemente no tienen un liderazgo consistente", afirmó. 
Acusó que el empresario Claudio X. González, y en ocasiones el consejero 
presidente del INE, Lorenzo Córdova, son quienes mueven las dinámicas de 
los tres partidos políticos. 
 
Este gobierno frenó la “privatización silenciosa” del IMSS, 
afirma Zoé Robledo  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/16/politica/003n1pol 
En esta administración se frenó la privatización silenciosa que durante años 
se llevó a cabo en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). Con el 
pretexto de que la atención médica era de mala calidad y costosa, los 
gobiernos anteriores redujeron la inversión en infraestructura y la cobertura 
de plazas; en cambio, aumentaron los contratos con particulares para la 
prestación de los servicios. Encontramos que las empresas imponían sus 
condiciones, lo que ofrecían era caro y deficiente. Había espacio para la 
corrupción, afirma el director del organismo, Zoé Robledo Aburto. 
Además, ese era el camino clásico de tener derechohabientes insatisfechos 
para que en el momento que se propusiera la participación total de la 
iniciativa privada en clínicas y hospitales, todos estuvieran de acuerdo. Así 
pasó en Teléfonos de México, Ferrocarriles Nacionales y otros organismos 
que pasaron a manos de particulares.  
 
EU exhibirá a quienes otorgaron contratos en México a García 
Luna: Santiago Nieto  
https://www.milenio.com/politica/nieto-sabra-convirtieron-garcia-luna-contratista 
Ciudad de México. - Los negocios de Genaro García Luna con distintas 
instancias de gobierno a lo largo del sexenio pasado saldrán a la luz durante 
el juicio que se seguirá en contra del ex secretario de Seguridad Pública a 
partir de esta semana, en Nueva York.  
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Así lo adelantó en exclusiva Santiago Nieto, ex titular de la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF) y actual encargado del despacho de la 
Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo, quien reveló a 
MILENIO que remitió a Estados Unidos documentación que prueba los 
contubernios de García Luna con distintos funcionarios de nivel federal y 
estatal, valuados en millones de dólares.  
Nieto Castillo afirmó que, si bien Estados Unidos juzga al ex secretario de 
Seguridad por tráfico de drogas, el gobierno mexicano entregó a los fiscales 
neoyorquinos sus pesquisas por probable lavado de dinero porque se volvió 
contratista gubernamental en materia de seguridad en el sexenio pasado. 
 
Espera a partidos disputa cerrada por Edomex y Coahuila  
https://www.reforma.com/espera-a-partidos-disputa-cerrada-por-edomex-y-
coahuila/ar2536330?v=2 
La integración de dos bloques para competir por las gubernaturas del 
Estado de México y Coahuila generará una disputa cerrada, de acuerdo con 
los últimos resultados electorales en ambas entidades. 
Con base en los números de las elecciones del 2021, los partidos hacen sus 
estrategias, miden sus posibilidades de triunfo y corrigen posibles errores 
por los resultados obtenidos. En la elección de diputados federales del 2021, 
hubo casi casi un empate entre las alianzas Juntos Hacemos Historia y Var 
por México en el Estado de México en el número de votos. 
En Coahuila, el PRI ganó solo la mayoría de los distritos en disputa, aunque 
Morena es la segunda fuerza de importancia en la Entidad.  
La Entidad donde se espera la competencia más fuerte es el Estado de 
México, en donde está el padrón más numeroso del País, con una lista 
nominal de 12 millones de personas. En la elección del 2021, la participación 
ciudadana fue del 54 por ciento, igual a 6.5 millones de votos. 
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Piden pasarelas de corcholatas en los estados; carta a 
mandatarios estatales  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/piden-pasarelas-de-corcholatas-en-los-estados-
carta-a-mandatarios-estatales/1564565 
Mario Delgado, líder nacional de Morena, solicitó a los gobernadores 
emanados de su partido promover a los cuatro aspirantes a la Presidencia, 
mediante invitaciones expresas para que visiten sus estados.  
De acuerdo con una carta que el líder partidista les entregó el pasado 
sábado, los mandatarios de las 20 entidades gobernadas por Morena 
deberán fortalecer la presencia de las cuatro llamadas corcholatas (Claudia 
Sheinbaum, Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo Monreal) y 
facilitar las mismas condiciones para la presentación y difusión de sus 
proyectos. En el documento les pide, además, que sean un factor de unidad 
y diálogo en el proceso hacia la selección del futuro candidato presidencial. 
“Sería deseable que, a invitación expresa de usted, en los próximos meses se 
concretaran visitas en su estado para contribuir a que el pueblo esté 
informado y, cuando llegue el momento, decida a través de las encuestas”, 
dice Delgado Carrillo. La misiva dirigida a los gobernadores reconoce las 
aspiraciones de Ricardo Monreal, coordinador de Morena en el Senado, para 
el proceso interno del partido hacia 2024. 
 
Pretende Riobóo encarcelar a nuera por muerte de su hijo  
https://www.reforma.com/pretende-rioboo-encarcelar-a-nuera-por-muerte-de-su-
hijo/ar2536217?sc=672 
Ciudad de México. - El empresario José María Riobóo denunció y consiguió 
que se ordenara la aprehensión de una ex nuera, María Isabel Cal y Mayor, 
acusándola de proporcionar durante ocho años de matrimonio las comidas 
y bebidas que propiciaron la muerte de su hijo Rodrigo Riobóo Talayero. 
Su hijo falleció el 4 de marzo de 2019, a los 39 años, en el Hospital Clínico de 
Puerto Real, en Cádiz, España, por insuficiencia e infección respiratoria y 
sepsis grave, según el certificado médico de defunción. 
A los pocos meses de iniciada la averiguación, la Fiscalía capitalina pidió la 
captura de la viuda y la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) le congeló 
sus cuentas bancarias, confirman distintos documentos judiciales de 
México y España.  
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Luego, la Fiscalía General de la República inició una investigación contra 
uno de sus abogados -también por denuncia de Riobóo-, y la Secretaría de 
Relaciones Exteriores pidió a España la extradición de la viuda. 
 
Reabren la Línea 12 del Metro; garantizan seguridad  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/reabren-la-linea-12-del-metro-garantizan-
seguridad/1564539 
Ciudad de México. - La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, encabezó ayer 
la reapertura del tramo subterráneo de la Línea 12 del Metro, el cual, 
aseguraron las autoridades, cuenta con certificación que garantiza su 
seguridad operativa.  
La mandataria calificó como una buena noticia la reapertura de este tramo 
de 11.8 kilómetros y nueve estaciones, el cual estuvo fuera de servicio desde 
el 3 de mayo de 2021, cuando se desplomó una parte del viaducto elevado. 
El día de hoy, lo bueno, la buena noticia es que se abre ya el tramo 
subterráneo de la Línea 12 del Metro”, dijo. Guillermo Calderón, director del 
Sistema de Transporte Colectivo (STC), señaló que el tramo subterráneo 
cuenta con certificaciones de seguridad de empresas internacionales. 
Desde el inicio de los primeros trabajos de diagnóstico, proyectos ejecutivos, 
obras, seguimiento, puesta en marcha, tuvimos el acompañamiento de la 
empresa certificadora internacional TÜV Rheinland en la revisión de lo que 
son sistemas de obras civil, vías, sistemas eléctricos, electrónicos, trenes, 
señalización y comunicación, y centro de control de operación. 
 
Multas de hasta 3 mil pesos, entre las sanciones a fumadores 
que violen Ley Antitabaco en CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ley-antitabaco-en-cdmx-multas-de-hasta-3-mil-
pesos-entre-las-sanciones-fumadores-que-violen-la-norma 
Este día entró en vigor nueva ley contra el tabaco, la cual prohíbe exhibición 
en tiendas y fumar en espacio públicos; de no acatar estas normas, los 
negocios y las personas que violen esta ley en la Ciudad de México pueden 
pagar una multa de mil a tres mil pesos. De acuerdo con la Ley de 
Protección a la Salud de los No Fumadores de la Ciudad de México, en el 
capítulo segundo de las sanciones, se sancionará con una multa equivalente  
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de diez a treinta veces la Unidad de Cuenta de la Ciudad de México, que en 
la actualidad está alrededor de los 97 pesos. 
La ley de protección establece que a los propietarios, poseedores o 
responsables de los establecimientos mercantiles que no cumplan con las 
disposiciones serán sancionados conforme a las disposiciones de la Ley para 
el Funcionamiento de Establecimientos Mercantiles del Distrito Federal. 
En el caso del transporte público se sancionará con multa equivalente de 
treinta a cien veces la Unidad de Cuenta de la Ciudad de México vigente al 
titular de la concesión o permiso cuando se trate de vehículos de transporte 
público de pasajeros; en el caso de que no fijen las señalizaciones a que se 
refiere esta Ley, o toleren o permitan la realización de conductas prohibidas 
por esta Ley. 
 
García Luna, el caso que pone nerviosos a EU y a México  
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/garcia-luna-el-caso-que-pone-nerviosos-eu-y-
mexico 
Miami. - El juicio que arranca este martes contra Genaro García Luna, 
exsecretario de Seguridad mexicano, causa nerviosismo en México y 
Estados Unidos. “No tienen el caso ganado [en el Departamento de Justicia 
de Estados Unidos]”, asevera a EL UNIVERSAL el abogado internacionalista 
Jaime Ortiz, especialista y consultor en temas jurídicos. “A lo mejor tienen 
muchas evidencias, pero García Luna también trae su defensa a través de 
pruebas. Y si bien es cierto que las estadísticas muestran que cada vez que 
el gobierno federal [estadounidense] enjuicia a algún alto funcionario 
extranjero, tienen 90% o más de ganar, en este caso no parecen estar 
suficientemente seguros”. Según la defensa del acusado, el gobierno de EU 
no ha presentado ninguna prueba sobre las acusaciones que le imputan a 
García Luna; son tres cargos por conspiración para tráfico de cocaína con el 
Cártel de Sinaloa, por la que presuntamente recibió millones de dólares; y 
un cuarto cargo por asociación delictuosa con el mismo grupo. También se 
le acusa de mentir en su proceso para la residencia estadounidense. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/sabotaje-en-compranet 
Nos comentan que continúan las fallas en Compranet, la plataforma pública 
de compras del gobierno federal y que depende de la Secretaría de 
Hacienda (SHCP). Desde este sábado y anoche, los ciudadanos no podían 
consultar a este sitio web. En Twitter, Hacienda reconoció que Compranet 
estaba fuera de servicio para supuestamente darle mantenimiento y 
“brindar servicios estables, robustos y seguros”. Al parecer, nos detallan, de 
poco ha servido la inversión que se ha hecho en los discos de 
almacenamiento necesarios que se adquirieron tras la caída de la 
plataforma por dos semanas en julio pasado. Curioso que después de casi 
medio año las fallas sigan y con esto, la imposibilidad de seguir de manera 
pública los procesos de compras que hace el gobierno que dice combatir la 
opacidad y la corrupción. Será que, como en el Metro, alguien está haciendo 
un complot y saboteando Compranet. ¿Será momento de enviar a la 
Guardia Nacional a la Secretaría de Hacienda? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-16/op241621 
SER el asesor favorito del presidente de México tiene sus ventajas, como lo 
ha podido comprobar José María Riobóo. El constructor ha echado mano de 
sus contactos políticos y judiciales para tratar de encarcelar a su nuera, 
María Isabel Cal y Mayor. EL CASO se parece muuucho al del fiscal Alejandro 
Gertz Manero que, sin el más mínimo pudor, aprovechó su posición al frente 
de la FGR para mantener encarcelada a la hija de su ex cuñada, como parte 
de una venganza personal. 
CURIOSAMENTE fue en la Suprema Corte de Justicia donde, finalmente, 
lograron contener la arremetida de Gertz Manero y ordenaron liberar a 
Alejandra Cuevas Morán. No hay que olvidar que Riobóo está casado con la 
ministra Yasmín Esquivel Mossa, por lo que algunos temen que su influencia 
también se sienta en el máximo tribunal. ¿Será que las y los ministros se 
interesen por el caso de María Isabel o mirarán hacia otro lado? Es pregunta. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1619 
Que el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, dejó claro su buen nivel de 
convocatoria, pues en la presentación de su cuarto informe reunió a los 
principales liderazgos nacionales y locales de PAN, PRI y PRD; sin embargo, 
algunos no se sintieron tan cómodos en la ceremonia, como el dirigente del 
PRI, Alejandro Moreno, quien a toda costa evitó cruzarse con su coordinador 
en el Senado, Miguel Ángel Osorio Chong, mientras que el ex senador del 
PAN, el neomorenista Raúl Paz contaba los minutos para no estar cerca con 
sus ex compañeros de Va por México. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
La denuncia de Jaime Cárdenas y la fiscal anticorrupción  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-denuncia-de-jaime-
cardenas-y-la-fiscal-anticorrupcion 
En palabras del presidente Andrés Manuel López Obrador, su relación con 
el extitular del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep), Jaime 
Cárdenas Gracia, es como la de una “pareja malavenida”: con múltiples 
desacuerdos en lo que se refiere a manejarse dentro de la legalidad, pero al 
final de cuentas una que se sostiene con claroscuros, aunque sea con 
elementos que rayan en la complicidad o el encubrimiento. 
La información que el abogado reveló en entrevista con la revista Proceso 
sería suficiente para configurar una denuncia por los delitos de peculado o 
corrupción. Y como él mismo comenta en sus declaraciones, suficiente para 
enviar a diversos funcionarios a la cárcel, empezando por el presidente, la 
autoridad de más alto nivel que le habría instruido la comisión de un delito. 
 
Salvador García Soto 
El Mejíazo en Morena, precedente para inconformes en 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/el-mejiazo-en-morena-
precedente-para-inconformes-en-2024 
La ruptura de Ricardo Mejía Berdeja no es algo menor y por eso provocó 
tanto ruido y molestia en Morena y en la 4T. El ex subsecretario de Seguridad 
federal veía al presidente todos los días en Palacio Nacional para la reunión 
del gabinete de seguridad, precisamente el talón de Aquiles de este 
gobierno, y se había vuelto un personaje cercano al mandatario. Cada 
jueves, en las conferencias mañaneras Mejía era el vocero para reportar 
sobre los avances en casos e investigaciones importantes en materia judicial 
y de seguridad. Por eso su salida no es sólo un berrinche más; es el primer 
integrante del gabinete federal que deja a Morena para buscar ser 
candidato por otro partido y además un partido aliado como el PT, que 
también rompe la alianza con los morenistas para postular a Mejía Berdeja 
y competir solo por la gubernatura de Coahuila, con lo que divide el voto  
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morenista y reduce las posibilidades de pelear esa gubernatura para la 4T. 
Él estuvo encargado en los últimos dos años de combatir el secuestro, uno 
de los delitos de más alto impacto en el país y se le consideraba el “brazo 
derecho” de la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela 
Rodríguez. 
 
Héctor de Mauleón 
Siguen El Pez y El Fresa  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/siguen-el-pez-y-el-fresa 
El Pez y El Fresa, los dos líderes de la Familia Michoacana, son ahora los 
mayores objetivos prioritarios del gobierno federal. 
En los últimos meses, tras un poderoso despliegue de unidades especiales 
del Ejército, la Marina y la Guardia Nacional, a los hermanos Johnny y José 
Alfredo Hurtado Olascoaga se les han asegurado 18 propiedades en el 
Estado de México, Michoacán y Guerrero. Ranchos, fincas, lujosas 
residencias, donde los hermanos habitaron cómodamente durante años, 
hoy se encuentran en poder de las autoridades.  
“Siguen ellos”, afirman fuentes de alto nivel del gabinete de seguridad, en 
referencia a la captura de Ovidio Guzmán, hijo de El Chapo, y uno de los jefes 
principales del Cártel de Sinaloa. En octubre pasado el terror sacudió el 
poblado de San Miguel Teloloapan, en la región de la Tierra Caliente de 
Guerrero. Ese día, el alcalde Conrado Mendoza, su padre y otras 18 personas 
que acudían a una junta fueron ejecutadas por un comando que, en plena 
fiesta del santo patrono, irrumpió en San Miguel.  
 
Sergio Sarmiento 
Mandela en Davos  
https://www.reforma.com/mandela-en-davos-2023-01-16/op241623 
"Debemos eliminar barreras, no erigir muros. Debemos abrir, no cerrar. 
Debemos buscar integración, no separación. Esta es la manera de construir 
una abierta economía mundial". Xi Jinping, Davos, 2022 
DAVOS.- Las primeras semanas del invierno fueron cálidas en los Alpes 
suizos. En los días previos al inicio del Foro Económico Mundial empezaron 
a circular fotografías que mostraban escenas con vegetación parduzca para 
argumentar que el calentamiento global estaba alcanzando las cumbres  
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nevadas como castigo a los ricos que ahí se reúnen cada año. Este domingo 
15, sin embargo, empezó a caer una fuerte nevada que pintó de blanco el 
pueblo... y que en una calle empinada y congelada me hizo rodar por un 
descuido. Un Davos pintado de blanco espera ya la reunión que comienza 
hoy con la entrega de los Crystal Awards a líderes culturales que han tenido 
también un trabajo excepcional en la conservación del ambiente, la 
seguridad alimentaria, el cambio climático, la salud mental o la educación. 
 
Enrique Quintana 
¿Habrá o no una recesión en México en 2023?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/16/habra-o-no-una-
recesion-en-mexico-en-2023/ 
Esta es una pregunta que se hace cada vez con mayor frecuencia. 
Hace unos cuantos días, Bank of America presentó su estimación del 
crecimiento del PIB para este año y señaló que espera que en México haya 
una caída de -0.5 por ciento. Aunque todavía son pocos los analistas que 
suponen que habrá un retroceso de nuestra economía este año, hay ya 
cuatro que estiman que el crecimiento será de medio punto o menos. 
El consenso señala un estimado de 0.9 por ciento. 
Creo que algo que puede ocurrir en el curso de los próximos meses es un 
cambio de percepciones parecido al que tuvo lugar en 2022. Si recordamos 
cuál era el pronóstico para el crecimiento económico de enero del año 
pasado, encontramos que la estimación del consenso era de 2.3 por ciento. 
El resultado, que conoceremos preliminarmente el 31 de enero próximo, 
será muy probablemente de 3.2 por ciento, casi un punto porcentual por 
arriba de las previsiones iniciales. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El cheque de 2 mil millones  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/16/el-cheque-de-
2-mil-millones/ 
Jaime Cárdenas, un abogado muy respetado por su honestidad y 
congruencia, renunció a la dirección del Instituto para Devolver al Pueblo lo 
Robado, el Indep, el 21 de septiembre de 2020, mediante una carta con una 
bomba en el último párrafo, donde informaba que quedaba “pendiente de  
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conciliar la transferencia de los 2 mil millones de pesos que en febrero” de 
ese año se habían remitido al organismo, y que hasta esa fecha se 
encontraban invertidos, generaban intereses y no habían sido utilizados. 
Sólo los muy enterados vieron la dimensión de la sutil denuncia que había 
hecho. Una parte comenzó a develarse este fin de semana.  
Cárdenas reconoció en una entrevista con Proceso que ese tema fue una 
razón importante de su renuncia, cuya génesis es la mañanera del 10 de 
febrero de 2020, cuando el presidente Andrés Manuel López Obrador 
exhibió un cheque que le entregó el fiscal Alejandro Gertz Manero, de 2 mil 
millones de pesos, “recuperados” en el “combate a la corrupción” por un 
presunto fraude al Infonavit. En verdad no habían sido “recuperados”, sino 
pagados por tres de los implicados, los hermanos Max y André El-Mann, a 
cambio de su libertad. Quienes no aceptaron pagar por su libertad, los 
hermanos Rafael y Teófilo Zaga Tawil, no han dejado de ser perseguidos. 
 
Darío Celis 
Y el ganador de Citibanamex es…  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/16/y-el-ganador-de-
citibanamex-es/ 
GERMÁN LARREA MOTA- Velasco, el segundo hombre más rico de México, 
con una fortuna estimada en 24 mil 500 millones de dólares, se encamina 
ya solo a comprar Citibanamex. Su último obstáculo a franquear es que Citi 
acepte algunas de sus condiciones, como indemnizaciones específicas si el 
banco llegara a generar pérdidas futuras por determinados asuntos. 
El magnate minero mejoró en diciembre su oferta vinculante de octubre: la 
elevó a casi 11 mil millones de dólares, ya muy por arriba de los 9 mil millones 
que habría puesto el grupo de Daniel Becker. Aunque no alcanzó los 15 mil 
millones que pretendía el vendedor, sería suficiente para que Citi se dé por 
bien pagado y abandone la opción de la Oferta Pública en el mercado de 
valores. Por las condiciones del mercado, altamente volátil y con tasas de 
interés por las nubes, la OPA tampoco les asegura a las huestes de Jane 
Fraser que vayan a obtener sus 15 mil millones de dólares. 
Además otro factor que juega en su contra, y que los empujó a tomar la 
propuesta de Larrea, es que Banamex está perdiendo valor a diario y en su 
staff gerencial el ánimo también se deteriora cada día. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/16/opinion/008o1pol 
En Coahuila, la llamada Cuarta Transformación se encamina hacia las urnas 
con sus expresiones partidistas divididas. Ello, obviamente, favorece al hasta 
ahora inamovible Partido Revolucionario Institucional y, en específico, a la 
corriente caciquil encabezada por el diputado federal Rubén Moreira y al 
gobernador saliente, Miguel Ángel Riquelme, cuyo candidato a la sucesión, 
Manolo Jiménez, fue postulado sin discordias a la vista y cuenta desde ahora 
con un abierto apoyo de cúpulas empresariales y mediáticas. 
Sendos candidatos han sido postulados por los partidos que hasta ahora 
habían negociado posturas unitarias en los casos más relevantes del 
obradorismo: Morena, el principal, con un tempranamente desgastado 
Armando Guadiana Tijerina; el Del Trabajo, que suele allanarse a decisiones 
morenistas que le dejen ganancias alternas, con el principal impugnador de 
Guadiana, el ex subsecretario federal Ricardo Mejía Berdeja; y el siempre 
mercantil Verde Ecologista de México con Evaristo Lenin Pérez Rivera, 
dirigente de la Unidad Democrática de Coahuila, tres veces presidente de 
Ciudad Acuña y ex diputado federal. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/16/opinion/006o1eco 
El presidente de la República dio instrucciones al canciller Marcelo Ebrard 
en el sentido de que se haga un relanzamiento de la política internacional y 
la diplomacia mexicanas, según lo anunció en la reunión de embajadores y 
cónsules que tuvo lugar la semana anterior en la Ciudad de México. La 
prioridad, puntualizó Ebrard, es la protección de los paisanos que viven en 
el exterior. La mayor parte se concentra en Estados Unidos; sin embargo, la 
pandemia ha provocado una diáspora hacia Europa, América Latina, 
Canadá y otras latitudes. La nueva diplomacia abarcará otras áreas, algunas 
inusuales. Se ha encargado, por ejemplo, al personal diplomático que esté 
atento a los desarrollos científicos, médicos y tecnológicos y los reporte a 
México. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Gobierno de México dialoga con comunidades para terminar 
construcción del camino Oaxaca-Puerto Escondido  
https://lopezobrador.org.mx/2023/01/15/gobierno-de-mexico-dialoga-con-comunidades-
para-terminar-construccion-del-camino-oaxaca-puerto-escondido/ 
El presidente Andrés Manuel López Obrador concluyó la gira de trabajo del 
fin de semana dialogando con integrantes de la comunidad zapoteca de 
San Vicente Coatlán en Oaxaca para solucionar el bloqueo en la 
construcción del camino Oaxaca-Puerto Escondido.  
En una publicación en sus redes sociales destacó que este día hizo una 
propuesta a los pueblos de Sola de Vega y San Vicente Coatlán; si la aceptan, 
será posible trabajar en los 15 kilómetros que le faltan a la obra. 
En el encuentro estuvo acompañado por el gobernador de Oaxaca, 
Salomón Jara Cruz; los secretarios de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, Jorge Nuño Lara; de Gobernación, Adán Augusto López 
Hernández y de la Defensa Nacional, Luis Cresencio Sandoval González; el 
director general del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), 
Adelfo Regino Montes; el subsecretario de Egresos de la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, Juan Pablo de Botton Falcón; el director general 
de Banco Nacional de Obras y Servicios (BANOBRAS), Jorge Mendoza 
Sánchez; el procurador Agrario de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, Luis Hernández Palacios Mirón; el presidente 
Municipal de San Vicente Coatlán, Luciano Osorio Ruíz y el presidente del 
Comisariado de Bienes Comunales de San Vicente Coatlán, Tomas 
Hernández Osorio. 
(Información disponible en 7 portales distintos) 
 
Luis Hernández-Palacios muy cerca del presidente  
https://formato7.com/2023/01/15/al-pie-de-la-letra-el-empuje-de-adan/ 
Luis Hernández-Palacios Mirón, titular de la Procuraduría Agraria, es uno 
de los pocos veracruzanos natos que últimamente se le ve muy cerca del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Este domingo 15, el abogado 
xalapeño acompañó al Jefe del Ejecutivo federal en su gira de trabajo por el  
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estado de Oaxaca, donde participó en la asamblea de San Vicente Coatlán 
para atender el conflicto agrario con Sola de Vega. En dicho evento 
estuvieron también el gobernador Salomón Jara Cruz, y los titulares de la 
Secretaría de Gobernación, Adán Augusto López; de la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño, y de la Defensa 
Nacional, el general Luis Cresencio Sandoval, entre otros funcionarios. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Suspenden asambleas en San Juan de Guadalupe que 
entregarían 57 hectáreas a inmobiliarios  
https://www.astrolabio.com.mx/suspenden-asambleas-en-san-juan-de-guadalupe-que-
entregaria-57-hectareas-a-inmobiliarios/ 
San Luis Potosí. - Por falta de quórum, además de la inasistencia de 
representantes de la Procuraduría Agraria, se suspendieron las asambleas 
convocadas en la Comunidad de San Juan de Guadalupe, en las que 
aprobarían la venta de 57 hectáreas junto a la presa de la Cañada del Lobo 
para un desarrollo inmobiliario, e incorporarían como avecindados a un 
grupo de empresarios. Desde temprano, en el salón comunal del lado sur 
del Periférico Antonio Rocha Cordero, se instaló un fuerte operativo de 
seguridad a cargo de la Guardia Civil Estatal, ante los riesgos de 
enfrentamientos entre comuneros, luego de que en días previos se ejerció 
presión en contra de quienes ocupan parcelas dentro del perímetro de las 
57 hectáreas que se pretenden vender. En la primera asamblea convocada 
para este domingo, se tenía previsto revertir la parcelación de las 57 
hectáreas pretendidas por los empresarios inmobiliarios, darles el carácter 
de tierras de uso común para enseguida aprobar la “aportación del polígono 
de 57-15-74.710 hectáreas de tierras de uso común a la Sociedad Espacios en 
el Horizonte S.A. de C.V., o a quien ella designe”. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
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COBAEH participa en primera reunión de trabajo 
interinstitucional  
https://www.newshidalgo.com.mx/cobaeh-participa-en-primera-reunion-de-trabajo-
interistitucional/ 
Hidalgo. - Con el objetivo de mejorar la infraestructura educativa de los 
Centros Educativos que integran al Colegio de Bachilleres del Estado de 
Hidalgo (COBAEH) y en una muestra de interés y cooperatividad en 
beneficio de la educación, se realizó la Primera Reunión de Trabajo 
interinstitucional entre este subsistema educativo, el Registro Agrario 
Nacional y la Procuraduría Agraria, ambas instancias federales. 
Los titulares de estos organismos Andrés Velázquez Vázquez, de la 
Procuraduría Agraria de nuestro estado, Israel Galicia Martínez, del Registro 
Agrario Nacional en Hidalgo y Rubén López Valdez, de COBAEH, 
coincidieron en la importancia de la regularización jurídica de terrenos 
ejidales en los cuales se encuentran cimentados algunos de estos centros 
educativos, para así dar certeza jurídica y eliminar la limitante que impide la 
inversión en infraestructura sobre los mismos. Los funcionarios coincidieron 
en priorizar el bienestar de la comunidad escolar de COBAEH, 
principalmente los centros educativos cuya antigüedad esta entre los 30 y 
35 años y son planteles fundadores de este organismo. 
 
Machismo impera en los núcleos ejidales  
https://lajornadahidalgo.com/machismo-impera-en-los-nucleos-ejidales/ 
Hidalgo. - Solo un 20 por ciento de mujeres se integran en los núcleos 
agrarios ejidales, debido al machismo que aún impera en la entidad y que 
impide a la población femenina acceder a tierras tanto heredadas como 
adquiridas. “En los núcleos agrarios aún hay resistencia a que las mujeres 
sean reconocidas en sus derechos a poseer, pues persiste el machismo”, 
señaló Andrés Velázquez Vázquez, titular de la Procuraduría Agraria en la 
entidad. Quien destacó que es en comunidades indígenas donde prevalece 
más esta condición. “En la zona Otomí Tepehua encontramos más 
resistencia porque los hombres no quieren dejarles las propiedades a las 
mujeres, aunque sean ellas quienes cuidan a los adultos mayores y a sus 
padres; y es generar conciencia”, se destacó.  
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Con mil 157 núcleos agrarios en la entidad, sólo un 20 por ciento tiene 
posesionaria a mujeres, pues 80 por ciento está integrado por varones. Y 
durante 2022, se integraron mil 500 nuevas posesionarias en ejidos de la 
Huasteca, el Valle del Mezquital, Sierra Gorda y la Sierra Otomí Tepehua. 
 
Llaman a detener la privatización de tierras wixárikas en SLP  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/15/politica/007n3pol 
El próximo mes, durante la visita del presidente Andrés Manuel López 
Obrador a una zona del pueblo wixárika, se anunciará el plan de justicia para 
esta comunidad indígena. La iniciativa incluirá un decreto presidencial para 
la protección de los lugares sagrados, señaló Eduardo Guzmán, ejidatario de 
Las Margaritas en San Luis Potosí. En el contexto de la visita de una 
delegación de habitantes de esa zona a la Ciudad de México para reunirse 
con autoridades agrarias, en busca de frenar los intentos de reparto de 
tierras a favor de agroindustrias, dijo a La Jornada que ese plan de justicia 
está inspirado en el creado para los yaquis. La propuesta es que con esa 
estrategia se atiendan asuntos de defensa territorial, rezagos de conflictos 
de tierras existentes en la zona, resolución de problemas de salud, 
educación e infraestructura; es un plan que pretende atender la totalidad 
de las problemáticas en las comunidades indígenas. 
El ejidatario resaltó que tras la visita a la capital del país “estamos contentos, 
porque vimos sensibilidad y preocupación genuina de parte de varios 
funcionarios, entre ellos el procurador agrario, Luis Hernández Palacios. 
También vimos sensibilidad en el INPI en el tema de Wirikuta”. 
 
Buscan anular elección de comisariado ejidal de La Sabana en 
Acapulco  
https://guerrero.quadratin.com.mx/buscan-anular-eleccion-de-comisariado-ejidal-de-la-
sabana-en-acapulco/ 
Guerrero. - Ejidatarios del poblado La Sabana de la ciudad denunciaron 
presuntas irregularidades en la elección de comisariado ejidal desarrollada 
en noviembre pasado, en supuesto contubernio con la Procuraduría 
Agraria para favorecer a la planilla roja encabezada por Isidro Zequeida 
Esobar.  
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En conferencia de prensa el excandidato a comisario ejidal Diego Olea 
Terrazas señaló que durante las elecciones a comisarios el 20 de noviembre 
pasado, se encontró un supuesto padrón inflado de 366 ejidatarios, cuando 
en realidad son 310, y de los cuales 107 apoyaron a su planilla verde. Dijo que 
hubo ejidatarios no reconocidos que votaron el día de la elección, lo cual fue 
denunciado ante la Procuraduría Agraria sin que hiciera algo al respecto y, 
por el contrario, aseguró que la dependencia favoreció a la planilla roja, la 
cual ganó por una mínima diferencia. 
 
Hay nueva delegada en la Procuraduría Agraria  
https://www.elsudcaliforniano.com.mx/local/hay-nueva-delegada-en-la-procuraduria-
agraria-9465868.html 
Baja California Sur. - Rosario Vauman Mendivil es desde el pasado 1 de enero 
delegada de la Procuraduría Agraria en Baja California Sur, en sustitución 
de Víctor Manuel Estrella Valenzuela, quien duró en el cargo poco más de 2 
años. Vauman Mendivil es abogada egresada de la Universidad Autónoma 
de Sonora y toda su carrera profesional se la ha dedicado al sector agrario, 
primero en su natal Sonora y posteriormente en Baja California Sur. 
El nombramiento fue recibido con reservas entre algunos comisariados, 
porque aun y cuando reconocen el profesionalismo, la ética y la vocación de 
servicio con la que la funcionaria se ha desempeñado en los últimos años, 
en fechas recientes ha asumido tareas que no solo no le corresponden sino 
que atentan en contra de los derechos de los sujetos agrarios, a pesar de 
que esta institución es por mandato de ley, el ombudsman de los 
campesinos Lo anterior, derivado del protagonismo que la Procuraduría 
Agraria y el Registra Agrario Nacional han desplegado en los últimos meses 
para promover la creación de una gigantesca Reserva de la Biosfera de 1.6 
millones de hectáreas promovida desde el sexenio de Felipe Calderón en las 
Sierras La Giganta y Guadalupe, en tierras de 20 ejidos de los municipios de 
La Paz, Comondú, Loreto y Mulegé, un Área Natural Protegida impulsada 
por la ONG Niparajá que pretende convertir estas tierras en sus territorios 
de trabajo, según cita el Estudio Previo Justificativo publicado en el año 
2014. 
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Encabeza secretario de Gobernación inauguración de 
seminario del Colegio Nacional del Notariado Mexicano  
https://www.gob.mx/segob/prensa/encabeza-secretario-de-gobernacion-inauguracion-de-
seminario-del-colegio-nacional-del-notariado-mexicano?idiom=es 
El secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, encabezó la 
declaratoria inaugural del ‘16º Seminario de Actualización Fiscal y 
Legislativa. Notario Miguel Ángel Fernández Alexander’ y tomó protesta a 
las y los nuevos integrantes del Consejo Directivo del Colegio Nacional del 
Notariado Mexicano A.C.  En el encuentro, el titular de Gobernación destacó 
la importancia que tiene este gremio en la vida económica, política y social, 
por lo que afirmó que el gobierno federal desea trabajar muy cerca, 
ofrecerles todo el respaldo, y mantener la comunicación permanente para 
que todas sus áreas estén apoyando la labor no solo del colegio, sino de 
todas y todos los notarios en el país.  
“Quiero felicitarlos, felicitar a la mesa directiva del colegio, como les dije, 
desearles el mayor de los éxitos, y felicitarles a todos ustedes porque los 
notarios damos ejemplo de ser un gremio unido”, expresó. 
Asimismo, en representación del titular de la SHCP, Rogelio Ramírez de la 
O, el procurador fiscal de la Federación, Félix Arturo Medina Padilla; el 
procurador agrario, Luis Rafael Hernández Palacios Mirón; el titular en 
funciones de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, Luis Alberto 
Placencia Alarcón; el vocal ejecutivo del Fondo de la Vivienda del Instituto 
de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Fovissste), 
César Buenrostro Moreno; la magistrada presidenta del Tribunal Superior 
Agrario, Maribel Concepción Méndez de Lara; el presidente del Tribunal 
Federal de Justicia Administrativa, Guillermo Valls Esponda; y el ministro 
presidente de la Segunda Sala de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), Alberto Pérez Dayán. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
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Nuevo Instituto pondrá orden al crecimiento urbano 
desmedido  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/nuevo-instituto-pondra-orden-al-crecimiento-
urbano-desmedido-9460519.html 
Hidalgo. - El delegado Procurador Agrario en Hidalgo, Andrés Velázquez 
Vázquez, informó sobre la creación del Instituto estatal para regular la 
tenencia de tierra ejidal este 2023. Una de sus tareas principales inmediatas 
de estas oficinas será normar el crecimiento urbano de las zonas 
habitacionales, especialmente Mineral de la Reforma y Pachuca. 
El funcionario federal manifestó la importancia de ordenar el crecimiento 
urbano en tierras agrarias, pues lo calificó como desmedido y sin control 
durante años atrás, “porque hubo mucha venta de parcelas ejidales en 
asentamientos humanos irregulares”. Es por ello que el gobierno federal 
junto con el estatal y municipios aportarán el marco jurídico, la parte técnica 
y la parte urbanística a fin de que los asentamientos habitacionales cuenten 
con los servicios básicos: agua, luz, alcantarillado, principalmente aquellos 
que los carecen. De Hidalgo, mencionó, las zonas consideradas de mayor 
crecimiento urbano se localizan en Mineral de la Reforma y Pachuca.  
Este último municipio en tierras ejidales de Santa Julia como Venta Prieta. 
 
Retiran visitaduría agraria en Pochutla  
https://estadoactual.com/retiran-visitaduria-agraria-en-pochutla/ 
Oaxaca. - Cerrada permanece la oficina de la visitaduría agraria en la casa 
comunal de este núcleo agrario, sin motivo o justificación alguna hasta el 
momento. Miguel Enrique Gutiérrez Velázquez, presidente del Comisariado 
de los Bienes Comunales de Pochutla señaló que el delegado estatal de la 
Procuraduría Agraria, Gonzalo Villalobos López, retiró al Visitador sin 
explicación alguna. “Todo parece indicar que al delegado le molestó nuestra 
petición de designar más personal en la visitaduría ya que una persona no 
se da abasto o no cobertura como debería ser la atención a más de 10 
núcleos comunales de la Costa y Sierra Sur, y por ello retiró al visitador 
creando una ausencia grave de atención a los órganos agrarios y comuneras 
y comuneros”, expuso el líder comunal.  
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Y es que dicho planteamiento se realizó en la reciente reunión de la Alianza 
de Comunidades Agrarias de la Sierra Sur, Costa y Chontal Baja participaron 
los comisariados y el delegado de la Procuraduría Agraria Gonzalo Villalobos 
López. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Sedatu reporta más de mil apoyos de vivienda a familias 
damnificadas en la Sierra Sur y Costa de Oaxaca  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/sedatu-reporta-mas-de-mil-apoyos-de-vivienda-a-
familias-damnificadas-en-la-sierra-sur-y-costa-de-oaxaca 
Oaxaca. - La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (Sedatu), 
reportó que de 2019 a 2021 se apoyaron a mil 76 familias que tuvieron 
afectaciones en sus viviendas a causa de distintos fenómenos naturales en 
13 municipios de la región de la Sierra Sur y Costa de Oaxaca, con una 
inversión de más de 183 millones de pesos (mdp).  
Durante la evaluación del Plan de apoyo a población afectada por huracán 
Agatha en Oaxaca encabezada por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, la subsecretaria de Ordenamiento Territorial y Agrario, Edna Vega 
Rangel, detalló que en 2022 se destinaron recursos del ex Fonden de más 
de 83 mdp para la reconstrucción de 390 viviendas afectadas por el huracán 
en nueve municipios, de las cuales se ha concluido 21% y el resto se 
encuentran en proceso. 
 
Inauguran Sedatu y ayuntamiento de Tultepec el Museo 
Nacional de la Pirotecnia y la Casa de Cultura Víctor Urbán 
Velasco  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inauguran-sedatu-y-ayuntamiento-de-tultepec-el-
museo-nacional-de-la-pirotecnia-y-la-casa-de-cultura-victor-urban-velasco 
Estado de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) y el ayuntamiento de Tultepec, Estado de México, inauguraron el 
Museo Nacional de la Pirotecnia (Munapi) y la Casa de Cultura Víctor Urbán 
Velasco, donde se invirtieron más de 70 millones de pesos (mdp) a través 
del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU).  
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En el caso del Munapi se invirtieron más de 42 mdp y el proyecto tiene como 
objetivo fortalecer la tradición de la pirotecnia en esa zona del Estado de 
México, la cual es reconocida a nivel internacional por dar color y luz a las 
festividades tradicionales. Dicho museo exhibe los orígenes y la historia de 
la pirotecnia mediante exposiciones fijas e itinerantes para que sus 
visitantes conozcan a detalle la elaboración y el valor de la tradición y 
principal actividad de esta localidad. Asimismo, y en el marco del 202 
aniversario de la instalación del Ayuntamiento de Tultepec, también abrió 
sus puertas al público la Casa de Cultura Víctor Urbán Velasco, un espacio 
semillero de artistas que beneficia a más de mil 500 niñas, niños y jóvenes 
tultepenses. 
 
La experimentación con geoingeniería solar no será permitida 
en México  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/la-experimentacion-con-geoingenieria-solar-no-
sera-permitida-en-mexico 
Para prohibir y, en su caso, detener prácticas de experimentación con 
geoingeniería solar en el país, el Gobierno de México, a través de la 
coordinación interinstitucional entre la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) y el Consejo Nacional de Ciencia y 
Tecnología (Conacyt), llevarán a cabo acciones apegadas al principio 
precautorio para proteger a las comunidades y a los entornos ambientales.  
El Convenio de la Diversidad Biológica de la Organización de las Naciones 
Unidas (ONU), del que es parte México, estableció en 2010 una moratoria 
que sigue vigente contra el despliegue de la geoingeniería.  
La oposición a estas manipulaciones climáticas se funda en que en la 
actualidad no hay acuerdos internacionales que aborden o supervisen las 
actividades de geoingeniería solar, las cuales representan una salida 
económicamente ventajosa para una minoría y riesgosa para la supuesta 
remediación del cambio climático.  
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Suspenden entrega de tierras a pobladores de San Isidro pese 
al acuerdo con Sedatu  
https://piedepagina.mx/suspenden-entrega-de-tierras-a-pobladores-de-san-isidro-pese-al-
acuerdo-con-sedatu/ 
Jalisco. - El ejido San Isidro no recibió el pasado 14 de enero las 160 hectáreas 
de tierra; fecha que era el plazo final para que la empresa Nutrilite cumpliera 
los acuerdos a los que llegó con el gobierno federal mediante la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) -en julio pasado en el 
marco de la ejecución de la Resolución Presidencial- y les regresara las 160 
hectáreas de tierra que quedaron pendientes. Sin embargo, la empresa no 
entregará las tierras. La empresa Nutrilite promovió un juicio de amparo el 
12 de julio pasado, ante el Juzgado Quinto de Distrito en Materia 
Administrativa. Sin embargo, no les prosperó el amparo. 
Ante esto, los abogados tramitaron un recurso de revisión y en agosto (un 
mes después de que fuera ejecutada la Resolución Presidencial por una 
brigada del Gobierno Federal, y se firmara y sellara el Acta de Posesión y 
Deslinde del polígono de las 280 hectáreas pendientes de entregar al ejido 
San Isidro) el juez concedió a la empresa, el incidente de suspensión 
1411/2022-I, «hasta en tanto no se resuelva en definitiva el juicio de amparo 
principal»; por este motivo se suspendió la entrega de las 160 hectáreas que 
estaba programada para el 14 de enero. 
 
Semarnat debe informar sobre presupuesto: INAI  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/semarnat-debe-informar-sobre-presupuesto-
inai/1564432 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) debe 
informar la cantidad de presupuesto asignado a donaciones para 
“Limpiemos Nuestro México” de 2011 a 2017 y los resultados de la campaña, 
instruyó el Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales (INAI).  
Al presentar el asunto ante el Pleno, el Comisionado Francisco Javier Acuña 
Llamas enfatizó que México es un país campeón en la producción de basura, 
en el que anualmente se desecha lo equivalente a 175 veces la Pirámide del 
Sol, de ahí la importancia de saber si el programa ha servido o no.  
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“El programa Limpiemos Nuestro México tuvo a bien nacer y, pues, es 
Fundación Azteca la que, al parecer, ha estado dándole impulso ¿Por qué se 
le pregunta a la Semarnat? Porque este programa nació incardinado para 
que fuera seguido, cuidado, dirigido, controlado y preservado por esta 
dependencia que vigila el medio ambiente y los recursos naturales”, expuso.   
La Semarnat señaló que después de la búsqueda realizada en todos los 
archivos físicos, digitales y sistemas con que cuentan, no se tiene registro, 
información, datos sobre la participación o la operación en el programa. 
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